

# Les Banquets philosophiques

## Le jeudi 19 octobre 2023 à 19h30

### Thibault BARRIER

L'admiration à l'âge classique : de la connaissance au plaisir esthétique.

Thibault Barrier est Maître de conférences en philosophie à l'Université Paris 1 et membre du Centre d'histoire des philosophies modernes de la Sorbonne (HIPHIMO). Ses travaux portent sur l'histoire de la philosophie et les théories de l'art à l'époque moderne ainsi que sur les relations entre philosophie et littérature. Il a publié Le temps de l'admiration ou la première des passions à l'âge classique (Classiques Garnier, 2019), ainsi que des articles sur Descartes, Spinoza, et Madame de Lafayette.

Dans les Passions de l'âme, Descartes fait de l'admiration la première de toutes les passions. Si ce geste singulier mérite d'être réinscrit dans son contexte théorique, nous souhaitons nous pencher plus précisément sur les prolongements esthétiques d'une telle conception de l'admiration.

Lorsqu'elle demeure polarisée par l'acquisition du savoir, l'admiration, comme passion des commencements et des premières rencontres, tend à se résorber dans la connaissance qu'elle rend possible et à disparaître progressivement de la vie affective. Cette tendance semble toutefois pouvoir être déjouée par l'activité artistique. Les réflexions sur les arts convergent en effet pour faire de l'admiration non seulement l'effet affectif recherché par les œuvres, mais aussi un critère déterminant de leur réussite. Il devient alors possible de considérer la poésie, le théâtre, la peinture ou encore l'art des jardins comme autant de tentatives pour forcer la réactivation artificielle d'une certaine naïveté première, pourtant recouverte par une longue fréquentation du monde. L'intensité du plaisir de la surprise peut alors fonder le degré d'estime porté aux œuvres.

LIEU:

La Générale

39, rue Gassendi 75014 Paris (Métro Mouton-Duvernet)



La régionale francilienne de l'APPEP est heureuse d'inaugurer, à partir de l'année scolaire 2022-2023, à raison d'une manifestation par semestre, **les Banquets philosophiques**. Tous les professeurs de philosophie, qu'ils soient ou non adhérents de l'APPEP, y sont chaleureusement conviés.

De quoi s'agit-il? D'une rencontre (environ 2h30), comprenant une conférence sur un thème (environ 45 minutes) par un invité « éclairé », suivie d'échanges puis, pour ceux qui le souhaitent, d'un dîner.

Sans constituer spécifiquement une notion du programme de philosophie, ce thème viendra néanmoins s'articuler à celui-ci, éclairer et nourrir les questions que nous travaillons avec les élèves. Chacun pourra donc trouver dans ces Banquets de nouvelles idées, de nouvelles références, de nouveaux exemples pour approfondir et enrichir ses cours.

Ces Banquets se veulent aussi bien des occasions de rencontres, de discussions et d'échanges, ouverts et conviviaux !

\*

- Un apéritif est offert aux participants.
- Pour les collègues qui souhaitent rester dîner, le prix du repas s'élève à 22 euros.
- Pour des raisons évidentes d'organisation, nous vous remercions de vous inscrire avant le

#### Dimanche 15 octobre 2023

en cliquant sur ce lien et en remplissant le formulaire Helloasso.

#### En cas de difficultés ou pour des renseignements complémentaires,

Vous pouvez vous adresser à

#### Nathalie Pighetti

nat.rivasso@gmail.com — 06 41 66 04 58